
Concepción lidera cantidad 
de casos activos en la Región

REGISTRA 635 DEL TOTAL DE 3.305 DE BIOBÍO

De acuerdo al último informe de 
la Seremi de Salud, Concepción 
registra 635 casos activos del total 
de 3.305 existentes en la Región. 

En cuanto a los contagios, ayer se 
informaron 968 casos positivos 
de coronavirus.  De los activos, 
después de Concepción siguen 

Los Ángeles con 449, Talcahuano 
con 226, San Pedro de la Paz con 
211, Coronel con 208 y Hualpén 
con 199. 

De acuerdo a la seremi de Salud 
local, Isabel Rojas, en 
Concepción en la zona de Camilo 
Henríquez, el sector centro y 

Pedro del Río, aparecen “en el 
mapa de calor con mayor con-
centración de casos”. 

Sectores como Camilo Henríquez y el centro de la ciudad concentran la mayor cantidad de personas contagiadas.
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Organizaciones ambientales llegaron hace días a la 

Seremi de Medio Ambiente para pedir aceleración 

del Plan de Manejo que dará protección al espacio 

biodiverso. Cartera medioambiental explica razones 

del retraso.

La urgencia de proteger el 
Santuario de la Naturaleza 
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DEPORTES PÁG.14

Más de 42 mil 
postulaciones tuvo  
la UdeC en Proceso 
de Admisión 2022

FOTO.DIRCOM UDEC

Old John’s se quedó por 
segunda vez consecutiva 
con el seven de Viña 

EDITORIAL: DÍA INTERNACIONAL DE LA EDUCACIÓN

Martes 25 de enero de 2022, Región del Biobío, N°4972, año XIV
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Petróleo: sólo durante  
este año ha subido 16% y 
tendencia se mantendrá  
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ARNALDO CANALES 
Director Ejecutivo 
Fundación Liderazgo Chile

Luego de casi dos años en casa pro-
ducto de la pandemia, y frente a un 
escenario que parecía controlado por 
cuanto nos permitió volver a la “nor-
malidad” del trabajo, la escuela y a las 
actividades sociales, la temporada 
estival se veía como una oportunidad 
para por fin desconectarnos y apro-
vechar este tiempo para disfrutar con 
familia y/o amigos. Sin embargo, en-
cuestas reflejan que más del 50% de 
los chilenos no se tomarán vacacio-
nes en este periodo debido a factores 
económicos y a la aparición de una 
nueva variante del virus, hecho que 
resurgió el temor y la incertidumbre 

sensación de caminar libremente sin 
rumbo, el contacto con la naturaleza, 
observar una obra de arte, escuchar 
una canción, o bailar. 

En este sentido, las emociones es-
téticas nos invitan agradecer las co-
sas simples de la vida, a generar un 
vínculo con aquellas cosas que siem-
pre están ahí pero que nunca nos to-
mamos el momento de apreciar, a 
desconectamos por un momento y a 
disfrutar de una experiencia que de 
seguro no olvidaremos. 

Sin importar nuestra edad o situa-
ción socioeconómica, las vacaciones 
son un periodo valioso para rodear-
se de estas emociones tan enriquece-
doras para todos, es una instancia 
que nos invita al recogimiento, a la re-
flexión y a alejarnos de los ambientes 
urbanos que muchas veces limitan 
nuestras perspectivas sobre la belle-
za que nos rodea. 

Entonces ¿por qué no aprovechar 
la oportunidad de tomarnos vacacio-
nes, desconectarnos, dejar por un par 
de días el caos a un lado, y disfrutar 
dentro o fuera del hogar con quienes 
más amamos? De seguro si lo hiciéra-
mos recargaríamos las energías para 
un nuevo año que por cierto estará 
colmado de desafíos.

cosas, dormimos pero no descansa-
mos y/o cuando estamos irritables, 
por eso es que debemos escuchar lo 
que nos dice, más allá del hecho de 
que como adultos debamos cumplir 
las obligaciones laborales o familia-
res que tengamos. El no descansar y 
seguir manteniendo un alto nivel de 
exigencia a largo plazo podría traer 
consigo consecuencias en nuestra 
salud mental, como una propensión 
al estrés, la ansiedad y la depresión.  

Nuestra primera responsabilidad 
es con nosotros mismos, no debe-
mos olvidarlo. Por eso es tan impor-
tante que hagamos esta pausa y sin 
engaños, la desconexión debe ser to-
tal lo que significa sin computador, 
sin revisar correos del trabajo, sin 
responder llamadas y en lo posible, 
sin celular, en otras palabras, cali-
dad de presencia, para nosotros mis-
mos y nuestras familias. 

Es por ello que, como Fundación 
Liderazgo Chile, los invitamos en este 
periodo estival a descubrir las emo-
ciones estéticas relacionadas con 
nuestra experiencia ante la belleza, lo 
que nace de la sensibilidad y que es 
fruto de la conexión con lo que se 
está observando, por ejemplo, lo que 
nos produce una puesta de sol, la 

en muchos. 
Esta situación es sumamente preo-

cupante, más aún cuando considera-
mos que las vacaciones son un espa-
cio fundamental para mejorar nues-
tra salud mental , por cuanto a 
nosotros los adultos nos permite te-
ner una pausa justa y necesaria de 
toda la vorágine del año, mientras 
que los niños pueden aprovechar este 
tiempo en familia para reír, explorar 
y descubrir. 

Nuestro cuerpo y mente nos ha-
blan constantemente, el primero me-
diante la fatiga o las jaquecas, y el se-
gundo cuando empezamos a olvidar 

Vacaciones 2022  
y la salud mental
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MARCELO TRIVELLI 
Fundación Semilla

 La soberbia es un sentimiento de 
superioridad respecto de otras perso-
nas, que puede provocar abuso, humi-
llación o desprecio hacia ellas. La so-
berbia puede ser simplemente pro-
ducto de la imaginación, pero la 
mayoría de las veces es por encontrar-
se en una posición de poder. Mientras 
mayor es la ambición de poder, más 
riesgo hay de que surjan conductas 
soberbias. 

José de San Martín, en su lucha in-
dependentista y precursor de la ins-
titucionalidad de los países del sur 
de nuestro continente, solía decir: 
“La soberbia es una discapacidad que 
suele afectar a pobres infelices mor-
tales que se encuentran de golpe con 
una miserable cuota de poder”. 

Cuánto hay de cierto en la célebre 
frase de San Martín cuando miramos 
la sociedad que hemos construido. 
No se trata sólo de mirar a nuestras 
autoridades formales, sino también 
comprobar en el día a día cómo la 
soberbia nubla nuestras relaciones. 

La democracia entrega poder para 
servir al bien común y no para bene-
ficio personal. Ejercer el poder siem-
pre implica una responsabilidad, por-

cuperación. Tampoco se trata de re-
instalar el ramo de “Educación Cívica”. 
El desafío consiste en que el sistema 
educacional permita instancias reales 
de experimentación y que se viva la 
participación, entendida como la nue-
va convivencia y ciudadanía. 

El mejor antídoto para la soberbia 
es mirar nuestro entorno, a través de 
los ojos de los demás y no simplemen-
te por medio de los ojos propios. Sólo 
así podremos ejercer la “miserable 
cuota de poder” que pudiéramos te-
ner, con humildad y sin soberbia.

que en el ejercicio del mismo otras 
personas se verán impactadas. No se 
trata de decir lo que se quiera, porque 
el lenguaje genera realidad, ni menos 
tener conductas arbitrarias o abusi-
vas. Controlar la soberbia es un desa-
fío permanente de la democracia. 

Se dice que los medios de comuni-
cación son el cuarto poder y, por ello, 
existe siempre la posibilidad de quie-
nes tienen tribuna de tener conductas 
soberbias, creyendo que pueden decir 
lo que se les antoje, amparados en la 
libertad de expresión. Saber adminis-
trar el poder y la soberbia también es 
responsabilidad de los medios de co-
municación. 

Las redes sociales, en especial Twi-
tter, son plataformas en que los egos 
y la soberbia intoxican nuestra socie-
dad. No sólo se utilizan para informar 
o comentar, sino también para des-
truir, desprestigiar y mentir. El poder 
de las redes sociales exacerba con-
ductas antisociales y, desgraciada-
mente, sus algoritmos de difusión las 
potencian aún más. Llegará el día en 
que deberá existir mejor regulación si 
las empresas tecnológicas no son ca-
paces de autorregularse. 

El Presidente electo Gabriel Boric ha 
mostrado templanza y humildad, lo 
contrario a la soberbia. Ha bajado el ni-
vel de polarización y se ha referido ex-
presa y directamente en la necesidad 
de “no idealizar a nadie y en eso, por 
cierto, me incluyo”. Se necesita hacer 
pedagogía. No dar nada por sabido y ni 
pensar que chilenas y chilenos estamos 
preparados para asumir cuotas de po-
der, por muy pequeñas que estas sean. 

La cultura republicana se ha ido 
perdiendo y la educación, centrada en 
pasar materias, no colabora en su re-

Soberbia: el principal 
riesgo del poder

Este domingo se disputó la 

Supercopa del Fútbol Chileno 

entre Universidad Católica y 

Colo Colo. Un espectáculo de-

portivo de primer nivel en el 

estadio Ester Roa de Concep-

ción, escenario que se convir-

tió en un verdadero campo de 

batalla cuando restaban 15 

minutos para el término del 

primer tiempo. 
 
Gabriel Boric Font 
@gabrielboric 
Que tontera más grande lo que 
está pasando en el estadio 
(agresiones en tribuna). Se di-
cen hinchas (da lo mismo del 
equipo que sean) y con su con-
ducta privan a todos del espec-
táculo del fútbol. No les impor-
ta que haya niños ni familias. 
No podemos naturalizar esto. 
No está bien. 
 
 Edmundo Valladares  
@ejvalladares 
No más espacio para los mal 
llamados hinchas de nuestro 
club y del fútbol. Toda nuestra 
disposición como Institución 
para ayudar a erradicar la vio-
lencia de nuestras canchas.  
 
Eugenio Figueroa 
@EugeFigueroaB 
El fin de este fenómeno pasa 
por eliminar el anonimato. Es-
tán los datos, la tecnología, los 
antecedentes en línea, los pa-
rámetros biométricos de identi-
ficación. No quieren arreglar el 
problema porque es caro y no 
quieren, la verdad. 
 
 Manuel de Tezanos  
@ManuelDTP 
Es brutal el fracaso de los clu-
bes, los gobiernos de turno y de 
Carabineros: Planes más, pla-
nes menos, han sido incapaces 
de terminar con la violencia en 
los estadios. Puras soluciones 
parche que nunca han ataca-
do el problema de fondo. Qué 
vergüenza más grande. 
 
ANFP 
@ANFPChile 
La ANFP condena los hechos 
de violencia ocurridos hoy en-
tre las barras de Colo Colo y 
Universidad Católica durante 
la Supercopa. Llamamos a los 
hinchas a condenar estos ac-
tos que empañan el fútbol na-
cional. Seguiremos trabajando 
junto a las autoridades, para 
erradicarlas.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
n diciembre de 2018, la Asamblea General de las 

Naciones Unidas proclamó el 24 de enero Día 

Internacional de la Educación, en celebración 

del papel que la educación desempeña en la paz 

y el desarrollo. 

Sin una educación de calidad, inclusiva y equitativa 

para todos y de oportunidades de aprendizaje, es indu-

dable que los países no lograrán alcanzar la igualdad de 

género ni romper el ciclo de pobreza que deja rezagados 

a millones de niños, jóvenes y adultos. La educación apa-

rece como una piedra angular y fundamental de cual-

quier proyecto de desarrollo para una nación.  

En la actualidad, según datos de la Unesco, 262 millo-

nes de niños y jóvenes siguen sin estar escolarizados, 617 

millones de niños y adolescentes no pueden leer ni ma-

nejan los rudimentos del cálculo. Además, menos del 

40% de las niñas del África Subsahariana completan los 

estudios de secundaria baja y unos 4 millones de niños 

y jóvenes refugiados no pueden asistir a la escuela. El de-

recho a la educación se ve afectado y es una realidad que 

es necesario cambiar.  

De acuerdo a un informe del ministerio de Educación, 

hasta 2020 en Chile existían más de 186 mil menores y 

jóvenes de entre 5 y 21 años que abandonaron el siste-

ma escolar, y en 2021 otros 39.498 niños y niñas no se ma-

tricularon en ningún establecimiento. De estos 40 mil ni-

Día Internacional de la Educación

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Calor e hipertensión 

  
Señora Directora: 

De acuerdo a la última Encuesta 
Nacional de Salud, casi el 30% de la 
población en Chile  se encuentra 
en sospecha de padecer hiperten-
sión, afectando a más de cuatro 
millones de personas. Y aún cuan-
do la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS) señala que las ta-
sas han ido en descenso de forma 
sostenida en los últimos años, éste 
sigue siendo un grupo importante 
de riesgo, que requiere de mayor 
cuidado cuando llega el verano. 

Las altas temperaturas (y con 
mayor razón las olas de calor) re-
presentan un riesgo para estos pa-
cientes, pudiendo generarles des-
hidratación o una baja considera-
ble del flujo sanguíneo –por el 
efecto vasodilatador del calor-, de-
sencadenando un cuadro agudo 
grave que podría tener consecuen-
cias graves. 

No obstante, uno de los princi-
pales problemas de esta patología 
es que en la mayoría de los casos es 
asintomática, por lo que muchos 
pueden cursarla desconociendo 
que la padecen. Cualquiera sea el 
caso, es fundamental que durante 
los meses cálidos se mantenga una 

buena hidratación, lo que ayudará 
a tener una presión más estable. 
No obstante, si se comienzan a 
percibir síntomas como náuseas, 
mareos, decaimiento, palpitacio-
nes, sensación de agotamiento, di-
ficultad para respirar o rigidez en 
la zona de la nuca, podría estar de-
sarrollando un cuadro agudo que 
necesita ser tratado de forma in-
mediata. 

 Por eso es importante ser diag-
nosticado y comenzar el trata-
miento indicado por el especialis-
ta. En tanto para los pacientes que 
ya se encuentran en tratamiento, 
es fundamental que estén cons-
cientes que la hipertensión no sale 
de vacaciones, por lo que deben 
mantener la ingesta de sus medi-
camentos y los buenos hábitos. En 
este sentido, siempre es recomen-
dable consultar con el médico tra-
tante para conocer si las dosis de-
ben ser reajustadas durante este 
periodo, buscando evitar crisis y 
episodios de gravedad. 

Con un buen diagnóstico, la ad-
hesión al tratamiento farmacoló-
gico y medidas simples -pero cru-
ciales-, que incluyen no usar ropas 
ajustadas o telas que retengan el 
calor, buenos hábitos alimenticios 
(regulando adecuadamente la in-

gesta de sal, para evitar la ocurren-
cia de acumulación de líquido o 
edemas, además de hidratarse de 
forma adecuada), hacer ejercicios 
en horarios con baja exposición al 
sol, además de evitar el consumo 
de tabaco y alcohol, junto con las 
condiciones ambientales adecua-
das, es posible llevar una vida nor-
mal para estos pacientes.  

 
Paula Molina  

Químico farmacéutico 

 

Incidentes en la Supercopa 

  
Señora Directora: 

Soy fanático del fútbol y del de-
porte en general desde que tengo 
memoria. Y ver situaciones como 
la que ocurrió el pasado domingo 
en el estadio Ester Roa, con motivo 
del encuentro entre Colo Colo y 
Universidad Católica, me da mu-
cha pena e impotencia. 

Siento que nunca ha existido 
una real voluntad de las autorida-
des de todo nivel por erradicar a 
estos mal llamados hinchas. Trist-
mente, mientras no se tomen me-
didas en serio, estas imágenes se 
seguirán repitiendo.  

 
Carlos Pradenas Barrios

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ños, un 53% (21.260) de ellos son hombres y un 46,17% 

(18.238) mujeres. En tanto, el nivel educativo con mayor 

índice de abandono escolar es primero medio (7.048).  

En un escenario de pandemia como el actual, sin du-

das que evitar la deserción escolar es muy complicado, 

sobre todo en los sectores socio económicos más bajos. 

Es tarea de las autoridades generar las condiciones para 

que las niñas y niños que dejan de tomar clases regre-

sen a las aulas, y también para evitar a corto y mediano 

plazo que más menores a nivel nacional continúen sa-

liendo del sistema. 

Audrey Azoulay, directora general de la Unesco, co-

mentó que “en  esta  época  excepcional,  no  podemos  

seguir  haciendo  lo  mismo  de  siempre.  Si  queremos 

transformar el futuro, si queremos cambiar el rumbo, de-

bemos repensar la educación. Se trata de forjar un nue-

vo contrato social para la educación, tenemos que repa-

rar las injusticias del pasado y orientar la transformación 

digital  hacia  la  inclusión  y  la  equidad”.

Bajo todo punto de vista, el acceso 

a la educación, desde la primera 

infancia, es algo fundamental y 

prioritario para el proceso 

formativo de toda persona. 

¡



Política
4 Diario Concepción Martes 25 de enero de 2022

Se espera que mañana se 
den a conocer los nombres 
de los subsecretarios. 

Nombramiento de 
subsecretarios

En la DC mirán lo que ocurre, 
mientras esperan el balotaje 
que definirá a su nueva 
directiva.

Segunda vuelta 
interna

“Nos debemos cuidar entre todos y todas, para eso vacunarse es fundamental y mantener las 
medidas de seguridad que significan el uso de alcohol, de mascarillas, el lavado de manos y la dis-

tancia física. Esto no ha terminado y tenemos que enfrentarlo juntos como país”.

Constanza Schönhaut, convencional Distrito 11

#NosCuidamos

Valoran aporte del PS en 
conformación del gabinete

EN SECTORES DE APRUEBO DIGNIDAD

Intensas son las negociaciones al 
interior de Apruebo Dignidad y al-
gunos partidos de la otrora Nueva 
Mayoría para comenzar a definir 
los nombres que estarán en las se-
remis de la Región a contar del 11 
de marzo. 

Y si bien las conversaciones esta-
ban avanzadas, desde Apruebo 
Dignidad responsabilizaron al Par-
tido Socialista de retrasar algunas 
definiciones de nombres, puesto 
que habrían solicitado carteras es-
pecificas. 

Desde la coalición afirmaron que 
la tienda pidió cargos e incluso ha-
bría propuesto algunos nombres li-
gados a la actual directiva y agregan 
que la propuesta fue sin consultar a 
las bases. Incluso, algunos, han des-
cartado este tipo de episodios. 

Aunque, desde la tienda ponen 
paños fríos a la situación, porque 
esto recién se analizó el día sábado 
en un consejo donde participaron 
los integrantes de la directiva regio-
nal, parlamentarios y consejeros 
regionales.  

Eso si, el socialismo sigue ganan-
do espacios, puesto que durante 
la tarde de ayer arribó hasta “La 
Moneda  chica”, el diputado Ma-
nuel Monsalve quien ha sonado en 
las últimas horas como posible 
subsecretario del Interior. 

Desde Apruebo Dignidad tam-
bién intentaron bajar el perfil a 
esta situación, fue la ex vocera de 
la campaña, la alcaldesa de Santa 
Juana, Ana Albornoz, comentó que 
“la mixtura entre un alto porcenta-
je de independientes y la inclusión 
de distintos sectores dentro de la 
centro izquierda es sin duda una 
señal de unidad, y debemos enten-
der que una vida digna, justa y libre 
se debe construir sin mezquindad, 
sin egoísmos y con todos y todas 
quienes quieran trabajar por una 
vida mejor”.  

Agregó que “en esta región deben 
primar los mismos criterios, los 
políticos, los profesionales y los de 
probidad, apelando siempre a la 
más amplia unidad, y para eso es-
tamos dialogando en la mesa de 
Apruebo Dignidad, es ahí donde 
debemos tomar nuestras defini-
ciones y limar asperezas.  

 Estamos a poco más de un mes 
de asumir esta nueva administra-
ción y lo único que nos ayudará a 
asumir cohesionados es discutir 
con libertad y actuar en unidad”. 

 
Sin cargos 

Quienes miran toda esta situa-
ción desde una vereda un poco más 

mos ser parte de su gobierno, así 
que él está haciendo caso a la deci-
sión que tomó un partido. Quedan 
cuatro años todavía y yo quiero que 
al gobierno y estos no son los tiem-
pos para los gustos personales”. 

Actualmente la falange se en-
cuentra en periodo de elecciones 
para definir a su nueva directiva, 
hecho que ocurrirá en una segun-
da vuelta.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Aseguran que no ha interferido en las negociaciones, a pesar de declaraciones de 
integrantes de partidos como RD y el Frvs que lo afirmaron. Mientras que la DC 
“toma palco” mientras renueva su directiva.

tranquila es en la Democracia Cris-
tiana, quienes no tuvieron cabida 
en el gabinete ministerial y tampo-
co lo tendrán en los subsecreta-
rios, que se esperan sean dados a 
conocer mañana. 

En linea con lo anterior, tampoco 
se espera que sean considerados 
para integrar el gabinete regional. El 
alcalde de Concepción, Álvaro Or-
tiz opinó que “la DC en su junta na-
cional, no sé si equivocadamente o 
no, dijo que le iba a entregar su apo-
yo a Gabriel Boric y que no quería-

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PARTE DE LAS 

AUTORIDADES de la 
Región durante la 
presentación de la 
campaña de Boric 
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“Sin duda nadie estaba preparado para esta crisis, por lo que debemos apoyarnos entre todos 
y de seguro asì saldremos adelante”.

Paula Torres, dueña de @dulceehcosecha.

#NosCuidamos

DE ACUERDO A LA SEREMI DE SALUD REGISTRA 635 POSITIVOS

La Seremi de Salud Biobío infor-
mó ayer de 968 casos positivos de 
coronavirus. 

A la fecha se acumulan 3.305 ac-
tivos en toda la región. De este total, 
635 son de la ciudad de Concep-
ción. Le sigue Los Ángeles con 449, 
Talcahuano con 226, San Pedro de 
la Paz con 211, Coronel con 208 y 
Hualpén con 199. 

De acuerdo a la seremi de Salud 
Biobío, Isabel Rojas, específicamen-
te en la capital regional Camilo Hen-
ríquez, el sector centro y Pedro del 
Río, aparecen “en el mapa de calor 
con mayor concentración de casos”. 

En Coronel aparece la Población 
Salvador Allende, Franco Mardo-
nes y Camilo Olavarría.  

En Los Ángeles, específicamente 
serían Sor Vicenta, Pedro Lagos, 
Ciudades de Chile y Villa Colo-Colo.  

Mientras que en Arauco, las zonas 
con mayor registro son “Laraquete, 

Concepción lidera  
en casos activos de 
coronavirus en Biobío

Villa Radiata, el centro de la comu-
na y el conjunto habitacional 
Pehuén”, enumeró Rojas. 

 
UCI Y UTI 

La seremi Rojas reveló que en 
cuanto a dotación de camas críti-
cas, “tenemos 178 camas totales a 
nivel de UCI con 16% de disponibi-
lidad”. 

En lo que respecta a UTI , igual-
mente hay 178 lugares, pero con un 
15% de disponibilidad. 

Sobre la capacidad de tener más 
cupos en el caso de que la variante 
ómicron u otras sigan generando 
más hospitalizaciones, la autori-

dad regional respondió a Diario 
Concepción que “se hizo una ins-
trucción por parte del Minsal hace 
un tiempo a la red de poder comple-
jizar y es por eso que tenemos ma-
yor cantidad de UCI”. 

Rojas precisó que la Región del 
Biobío siempre ha tenido una “alta 
capacidad de camas” y de “recon-
vención”. 

De los 182 ventiladores mecáni-
cos en la Región, “93 de ellos están 
siendo disponibles, es decir, un 51% 
que podríamos reconvertir”, aclaró. 

 
Residencias sanitarias 

En este contexto, las residencias 

sanitarias dispuestas en la zona si-
guen jugando un rol importante a 
la hora de contener nuevas infec-
ciones ya sea familiares o laborales. 

Hasta el último reporte “al 23 
de enero, 419 personas positivas a 
covid-19 y contactos estrechos 
que desarrollan enfermedad leve 
o muy leve y sin criterios de hos-
pitalización realizan su cuarente-
na en nuestra red de cinco resi-
dencias sanitarias, ocupando 316 
de las 360 habitaciones habilita-
das, lo que representa un 87% de 
ocupación”.  

Andrés Salas durante el 2021 se 
contagió de coronavirus. Por su 

FOTO:CAROLINA  ECHAGUE M.

Sectores como Camilo Henríquez, Pedro del Río Zañartu y el 
centro de la ciudad concentran la mayor cantidad de 
personas contagiadas.

edad, recién le había tocado la pri-
mera vacuna. Al día siguiente, des-
pués de un test, salió positivo.  

“No alcance a tener el esquema 
completo cuando me contagie. Fal-
taba mucho aún para la segunda 
dosis. Así que enfrenté la infección 
sin mucha protección. Fue compli-
cado”, recordó el joven profesional. 

Sobre la importancia de haber 
estado bajo vigilancia, Salas opinó: 
“Estuve en una residencia sanitaria 
y creo que fue lo mejor, ya que así 
evitabas contagiar a otros miem-
bros de la familia. Si me sentía muy 
mal, venían a revisarme. Es una ex-
celente medida”. 
 

Prevención y sumarios 

Respecto a los testeos preventi-
vos, la seremi aseveró que se está 
priorizando lugares con mayor 
afluencia de público, como lo son 
supermercados, centros comercia-
les, entre otros. 

“También tenemos considerado 
hacer un trabajo colaborativo con 
los municipios en distintos balnea-
rios y playas. A nivel de vacuna-
ción si hemos estado en balnea-
rios. En playa Lenga tenemos esta 
semana el vacunatorio móvil”, in-
dicó Rojas. 

Sobre las fiscalizaciones, hay 72 
a nivel de camping y piscinas con 
ocho sumarios sanitarios.  

“Se refieren a que exceden la can-
tidad de cloro o es menor a la esta-
blecida por la norma. Estamos fis-
calizando el pase de movilidad al 
ingreso de las piscinas y estamos 
viendo otras condiciones de sanea-
miento básico, como es dónde se 
depositan los residuos, las señalé-
ticas y las distintas medidas nece-
sarias para este tipo de lugares”, 
puntualizó Rojas.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Son los que registra la 
comuna de Los Ángeles.

casos activos
449

Según la Seremi de Salud, 
del total de contagiados 
histórico 109.247 son de la 
Provincia de Concepción.

Biobío: 176.056 
casos acumulados

LOS RECINTOS son 
claves para contener la 
expansión del virus.
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PENÍNSULA ESTÁ DESPROTEGIDA DESDE ABRIL DEL 2021

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

El tiempo se agotó para la penín-
sula, ese es el sentir de los grupos am-
bientalistas ante la falta del Plan de 
Manejo que debería sacar adelante 
el Ministerio de Medio Ambiente, en 
protección de los recursos naturales 
presentes en el Santuario de la Natu-
raleza. 

Plan de Manejo  fundamental, 
puesto que establecería requisitos le-
gales para regular construcciones y 
todo lo que atente (posiblemente) al 
espacio biodiverso presente en Hual-
pén, sobre todo, considerando que 
en abril del 2021 el Ministerio de Vi-
vienda y Urbanismo levantó la para-
lización de permisos de loteos y cons-
trucción en el lugar, bajo el argumen-
to que ya no contaban con la facultad 
para seguir emitiendo la prórroga que 
prohibía edificaciones. 

Lo anterior, ya que el municipio ha-
bía excedido los plazos para presen-
tar el Plan Regulador Comunal (PRC). 
Solicitud que había levantado la ex al-
caldesa Katherine Torres, durante su 
administración. 

Sin embargo, según precisaron des-
de el municipio bajo la hoy adminis-
tración de Miguel Rivera, no se ha po-
dido sacar adelante el PRC, la cual 
busca incluir al Santuario, puesto que 
primero se necesita contar con el Plan 
de Manejo entrampado en Medio Am-
biente, desde hace ya 13 años.  

Cabe recordar que tras la no ex-
tensión de prorroga desde el Minvu 
y que evitaba la expansión inmobi-
liaria en la zona, el actual PRC que 
rige es el de Talcahuano (1982), que 
faculta construcciones masivas y sin 
límite de alturas. Situación que quie-
ren evitar a toda costa las organiza-
ciones en defensa del Santuario de la 
Naturaleza. 

 
El ruego ambiental 

Y, con el propósito que no sigan dan-
do hechos en contra de la península  
(tala de bosque nativo, rasa indiscrimi-
nada y masivas construcciones ilega-
les), las organizaciones ambientales 
llegaron hasta la Seremi de Medio Am-
biente la  semana pasada, para solici-
tar la agilización del Plan de Manejo. 

Argumentaron que,  la entrega del 
documento se basa en la extensión de 
tiempo que lleva esperando la Seremi 
de Medio Ambiente para formular el 
documento de base. Indicaron que 
existía un compromiso por parte de 
la cartera ambiental de agilizar la pro-
puesta, pero que no han tenido res-

El camino contra el tiempo para 
proteger el Santuario de la Naturaleza

La semana pasada, organizaciones ambientales llegaron hasta la Seremi de Medio 
Ambiente para solicitar la aceleración del Plan de Manejo que dará protección al 
espacio biodiverso. Cartera medioambiental explica razones del retraso.

puesta por parte de ellos. 
El vocero de la agrupación Salve-

mos el Santuario de Hualpén y tam-
bién concejal por la comuna hualpe-
nina, Matías Rifo precisó que, el  Plan 
de Manejo es relevante para poder 
llevar a cabo el Plan Regulador Comu-
nal (PRC) y para regular la actividad 
forestal que se está desarrollando en 
la península a causa de la desprotec-
ción que vive desde abril de 2021. 

“Nosotros venimos trabajando 
este tema desde hace bastante tiem-
po con la Seremi y la Superintenden-
cia de Medio Ambiente, acordándo-
se que se sacaría adelante el Plan de 
Manejo. Luego con el departamento 
medioambiental del municipio les 
entregamos a los dos organismos la 
base de datos de todas las organiza-
ciones sociales que iban a trabajar el 
Plan, sin embargo no ha habido avan-
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FIESTAS clandestinas, tala de 
árboles y construcciones son parte 
de las problemáticas que enfrenta el 
pulmón verde de Hualpén.

Desde Medio Ambiente, el seremi Mario Dela-
nnays  respondió que considerando que hace 11 
años descansa en el Congreso la creación del Ser-
vicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas, proyec-
to clave para gestionar la conservación de la bio-
diversidad del país y la preservación de áreas pú-
blicas y privadas, donde conviven diferentes tipos 
de especies, desde el MMA sólo pueden supervisar 
y coordinar las distintas actividades que se dan en 
un Santuario. 

En esa línea detalló que, “por ejemplo, referente 
a cortes de árboles lo tiene que ver Conaf que de-
pende de Agricultura y si están construyendo,  es 
competencia de Monumentos Nacionales y si hay 
cambio de un cauce, lo ve la DOH del MOP, por tan-
to, nuestra labor es de supervigilancia”. 

Delannays reconoció que están al debe con la im-
plementación del Plan de Manejo del Santuario. 

“Qué no contemos con este instrumento vigente, 
nos complica bastante, pero la dispersión de ser-
vicios de los cuales depende el espacio biodiverso, 
más los privados que tienen terrenos en el lugar y 
el municipio de Hualpén que debería tener dentro 
de su PRC el Santuario, es más se lo sugerimos en 
su oportunidad como Ministerio, porque así ten-
dríamos mayor oportunidad de implementar me-
didas en su protección”. 

Considerando que queda un poco más de un mes 
del gobierno de Sebastián Piñera, el seremi Mario 
Delannays analizó que para sacar adelante el Plan 
de Manejo en protección del Santuario, “hay que 
empoderar y acompañar a la Municipalidad de 
Hualpén para que incluya al espacio dentro del PRC, 
lo que ayudará a proteger administrativamente y 
evitar construcciones, como también deforestacio-
nes que hoy se están dando en el lugar”.

El Mea Culpa de Medio Ambiente
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ces”, detalló el concejal. 
Rifo argumentó que “desde la mu-

nicipalidad de Hualpén se han hecho 
los esfuerzos para poder actualizar y 
presionar sobre este Plan de Manejo, 
pero no ha habido respuesta por par-
te de la Seremi. Incluso tenemos en-
tendido que se habían entregado pre-
supuestos para que Medio Ambiente 
lleve a cabo la solicitud, por lo que no 
nos explicamos tanta tardanza”. 

Por su parte, el vocero de la coor-
dinadora territorial Wallpen, Juan 
Pablo Toledo, sostuvo que es necesa-
rio que Medio Ambiente elabore di-
cho Plan, ya que la situación es críti-
ca en la Santuario. Comentó que ade-
más de talas de bosque nativo, en el 
lugar se realizan fiestas clandesti-
nas, que además de ensuciar el lugar, 
alteran el orden natural de la flora y 
fauna. Situación que se ha visto acre-
centada los últimos meses. 

Acciones concretas 

El consejero regional (Igualdad), 
Javier Sandoval, quien ha estado pre-
sente en todo el proceso ambiental en 
protección de la península, dijo que se 
necesita proactividad por parte de la 
Seremi de Medio Ambiente, ya que en 
el Santuario de la Naturaleza se está 
abriendo el camino a la urbanización, 
lo que representa un peligro para la 
flora y fauna presente en el pulmón 
verde del Biobío. 

“Se deben generar restricciones ex-
plicitas de manera legal, como expro-
piaciones de las zonas que preten-
den ser urbanizadas. Se debe ver de 
forma intersectorial, porque la pro-
tección de la península es de interés 
regional y nacional”, indicó. 

Sandoval agregó que, “espero que 
con el nuevo gobierno, con las polí-
ticas que va a impulsar en materia 
medioambiental, ponga como prio-
ridad el cargo de seremi de Medio 
Ambiente. También, es necesario 
acelerar a nivel parlamentario un 
cuerpo legal que prohíba la urbani-
zación y a nivel local, es necesario un 
pronunciamiento desde el Gobierno 
Regional, una vez que asuman los 
nuevos consejeros, para así, trabajar 
en conjunto y fijar posición en pro-
tección del Santuario”. 

Desde el parlamento, el diputado 
(PEV) Félix González dijo que “la pe-
nínsula de Hualpén constantemente 
está sufriendo el menoscabo por par-
te de proyectos, incluso algunos total-
mente ilegales que van eliminando 
bosque nativo y complicando la fau-
na que existe en el espacio de biodi-
versidad y por otra parte hay una de-
safectación que se produjo del San-
tuario hace ya varios años atrás, que 
hizo que el 40% de lo que era original-
mente ya no exista”. 

Agregó que, “estamos frente a un 
problema de destrucción, donde di-
ferentes gobiernos, en especial el 
Sebastián Piñera, no tienen ningún 
interés en agilizar los procesos en 
protección de los ecosistemas. Espe-
ramos que pronto exista este plan de 
manejo para que pronto pueda ope-
rar en la práctica el Santuario de la 
Naturaleza, sin embargo eso no es 
suficiente”. 

González enfatizó que es necesario 
que el municipio de Hualpén utilice la 
Ley de Humedales para proteger el Es-
tuario Lenga que hoy está seco. “De 
igual manera es importante que se 
modifique la planificación territorial 
para que no se puedan hacer proyec-
tos inmobiliarios en la península, ya 
que de concretarse, sin duda degrada-
rían los ecosistemas que están presen-
tes ahí y por otra parte una fiscaliza-
ción efectiva que impida todas las ac-
tividades irregulares que se están 
desarrollando todos los días en el San-
tuario de Hualpén”, señaló el diputa-
do ecologista.
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El alcalde acusó que actividades 
en desmedro del Santuario están au-
torizadas por el CMN y Conaf. 

Frente a la desprotección que acu-
saron los grupos ambientalistas y 
las acciones que deberían llevarse a 
cabo, dada por las autoridades loca-
les, Diario Concepción conversó con 
el alcalde de Hualpén, Miguel Rive-
ra, quien detalló las acciones que 
está llevando a cabo su administra-
ción en protección del Santuario y 
del Estuario Lenga, el cual se en-
cuentra completamente seco. 

¿Qué está haciendo el munici-

pio para proteger el Santuario de 

la Naturaleza? 

La Municipalidad de Hualpén 
constituyó una Mesa de Fiscaliza-
ción Ambiental del Santuario el 26 
de noviembre de 2021, con partici-
pación de SMA, DGA, MMA, Conaf, 
CMN Y Bidema (PDI), que ha per-
mitido establecer criterios comu-
nes y espacios de colaboración en-
tre diversas entidades públicas 
frente a todo tipo de intervenciones 
que se dan en el Santuario y que tie-
ne como principal objetivo la fisca-
lización ambiental. 

Frente a la tala indiscrimina-

da de árboles, desde el munici-

pio ¿cómo se puede frenar dicha 

acción? 

Frente a la tala de árboles en la 
Teta Norte del Fundo Ramuntcho, 
Lamentablemente el municipio no 
posee competencias para detener-
la, dado a que la actividad tiene las 
autorizaciones del Consejo de Mo-
numentos Nacionales y de Conaf. 

No obstante, creemos que esta ac-
tividad forestal que se está dando 
en el Fundo Ramuntcho, debería ha-
berse evaluado ambientalmente, 

dado a que la actividad se está desa-
rrollando en un área protegida, y 
que está afectando a componentes 
del paisaje, suelo, fauna, vegetación 
y agua. Además de ser una activi-
dad de gran magnitud y duración, 
con alto riesgo de accidentes de trán-
sito, derrumbes, y remoción en masa, 
también por el paso constante de 
camiones de alto tonelaje. 

Desde Medio Ambiente, el se-

remi explica que la tardanza del 

Plan de Manejo se debe a la ins-

titucionalidad, ya que el Santua-

rio depende de varios ministe-

rios y el Consejo de la Cultura, 

¿Qué opinión le merece 13 años 

de tardanza? 

El Plan de Manejo es fundamen-
tal para temas como la tala de árbo-
les, la ganadería, entre otras, por 
cierto que requiere la gobernanza 
necesaria para reunir a diferentes 
instituciones, dentro de las cuales 
está la Municipalidad de Hualpén. 
Ciertamente ha tardado demasia-
do, afectando gravemente el cuida-
do y la protección concreta que que-
remos abrigar para el Santuario de 
la Naturaleza. 

¿Cómo se está trabajando el 

PRC referente a la protección del 

Santuario? Esto es relevante para 

frenar las construcciones y posi-

ble urbanización del espacio bio-

diverso. 

El Plan Regulador Comunal está 
Judicializado en la Corte Suprema, 
por la presentación y/o reclamo 
que hizo una entidad acerca del 
trazado en sector Costanera. 

¿Qué acciones desde Medio 

Ambiente municipal se van a lle-

var a cabo para poder recuperar 

el secado del humedal Lenga? 

Miguel Rivera: “No tenemos competencia 
para detener la tala de árboles”

La Municipalidad de Hualpén 
convocó al Comité Comunal de 
Operaciones de Emergencia en di-
ciembre, con la presencia del exper-
to mundial en humedales, Dr. Fran-
cisco Artigas y el experto Hugh 
Crowell. Se realizaron estudios que 
confirmaron la sequía del Maris-
ma Estuario Lenga, por causa del 
embancamiento por arena de río y 
playa, sugiriendo la necesidad de 
retirar una cantidad importante de 
esa arena para permitir que el mar 
vuelva al Estuario. 

Ello con la intensión de devolver 
la vida y proteger de esta forma la 
biodiversidad de más de 123 espe-

cies de flora y fauna, en Pleno San-
tuario de la Naturaleza, a su vez, 
por medio del Informe Alfa se soli-
citó análisis y autorización para esta 
extracción de áridos, para lo cual se 
solicitó a la Delegación Presidencial 
el apoyo en la coordinación de todas  
estas tareas a Dirección de Obras 
Portuarias, Dirección General de 
Aguas, Seremi de Medio Ambiente, 
Sistema de Evaluación Ambiental, 
Consejo de Monumentos Naciona-
les, Capitanía de Puerto de la Arma-
da de Chile, y si es que se obtiene 
esas autorizaciones, coordinare-
mos con  la Seremi de Transporte el 
traslado de este material.
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se realizará el proceso de 
matriculas de las 
universidades adscritas al 
Sistema de Admisión. 

25 al 27 de enero 

HOY COMIENZA PROCESO DE MATRICULAS DE FORMA ONLINE

Tras conocerse los resultados de 
las postulaciones a las universida-
des, los datos arrojaron buenas no-
ticias para la Universidad de Con-
cepción. 

La casa de estudios aumentó su 
número de postulaciones válidas, 
concretando 42.620 aplicaciones 
para sus 4.914 vacantes en 89 ca-
rreras. Esto representa un incre-
mento del 2,7% respecto de las ci-
fras del proceso de admisión del 
año pasado, cuando se registraron 
41.476 postulaciones. 

Como en años anteriores, los in-
tereses de los y las estudiantes se 
concentraron en carreras del área 
de la salud, derecho e ingenierías. 
Así, entre las carreras con más de 
mil postulaciones cada una estu-
vieron Medicina, Psicología, En-
fermería (Concepción), Derecho, 
Obstetricia y Puericultura; segui-
das de Odontología, Tecnología 
Médica, Kinesiología, Medicina Ve-
terinaria (Concepción), Ingeniería 
Civil Industrial e Ingeniería Co-
mercial (Concepción). 

La directora de Docencia, Ca-
rolyn Fernández, señaló que, has-
ta el momento, el balance del pro-
ceso es positivo. “Estas cifras dan 
cuenta del alto interés de los y las 
postulantes por ingresar a la ofer-
ta académica de nuestra institu-

Más de 42 mil postulaciones tuvo la 
UdeC en Proceso de Admisión 2022
Esta cifra representa un incremento de un 2.7% respecto al año pasado. Carreras de la salud, derecho e 
ingeniería están entre las más postuladas. 

te espacio para cambios de institu-
ción y retracto. 

“Todo el trámite de matrícula es 
online. Para ello también tenemos 
una mesa de ayuda, un correo (ad-
mision@udec.cl) y un teléfono (41-
22 712 5471), además de la infor-
mación que entregamos en nues-

tras redes sociales de Admisión 
UdeC. Los dos últimos procesos se 
han hecho vía web, sobre todo el 
del año pasado. Ya tenemos la ex-
periencia de que funciona bien y 
que los estudiantes son muy res-
ponsables con su trámite”, indicó 
Fernández. 

 
Alternativas de ingreso 

Con el resultado de las postula-
ciones, aquellos que no quedaron 
seleccionados por la vía regular 
pueden optar a los procesos espe-
ciales de admisión de la Universi-
dad de Concepción, entre los que 
se encuentran los ingresos para 
deportistas, para estudiantes de la 
enseñanza técnico profesional o 
postulantes destacados en artes, 
ciencias y letras. 

El listado completo y los requisi-
tos también pueden conocerse en 
la web de Admisión UdeC. 

“Allí está toda la información 
para que puedan revisarla y con-
cretar su postulación”, señaló la di-
rectora. El resultado de los ingre-
sos especiales, así como los movi-
mientos que se produzcan en las 
listas de espera, se informarán la 
noche del jueves 27 de enero, a 
través del sitio web de Admisión, 
puntualizó.

Este domingo, la ciencia nacio-
nal volvió a vivir un día histórico, 
ya que el académico de la Univer-
sidad de Concepción y director al-
terno del Instituto Milenio de 
Oceanografía (IMO). Rubén Es-
cribano, se adentró en las profun-
didades de la Fosa de Atacama 
junto a Victor Vescovo, alcanzado 
los 7.330 metros de profundidad.  

Escribano se convirtió así en el 
tercer ser humano y segundo chi-
leno en descender a la que se co-
noce también como Fosa Perú-
Chile. 

El pasado jueves 20,  Osvaldo 
Ulloa de la mano del explorador 
estadounidense Victor Vescovo 

Académico UdeC logra nueva inmersión a la Fosa de Atacama
Vescovo, quien está moviendo 

las fronteras del conocimiento 
oceánico, se está sumergiendo en 
las mayores fosas marinas pre-
sentes en nuestro planeta —en la 
mayoría de los casos por prime-
ra vez— lo que le convierte en el 
gran explorador de nuestros tiem-
pos, como lo fueron Ernest 
Shackleton y Roald Amundsen en 
el siglo XIX y Jacques Cousteau en 
el siglo XX. 

Escribano describió las profun-
didades como “un mundo mágico, 
donde uno se maravilla no sólo de 
los organismos que allí habitan, 
sino que también de las estructu-
ras que construyen”.

FOTO: CEDIDA MATIAS PIZARRO 

habían logrado descender por pri-
mera vez a más de 8.000 metros en 
la citada fosa. 

De este modo, ambos científicos 
se convierten en los primeros chi-
lenos en bajar a una fosa oceáni-
ca, y sobre todo junto a Victor Ves-
covo en ser los únicos seres huma-
nos que han podido ser testigos 
presenciales de las maravillas que 
esconde el maritorio chileno ultra-
profundo. 

La posibilidad de explorar este 
hábitat desconocido ha sido posi-
ble gracias al sumergible “Limi-
ting Factor”, propiedad de la em-
presa Caladan Oceanic, liderada 
por Victor Vescovo. 

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DEL CAMPUS CONCEPCIÓN 
son las carreras que 

generaron mayor interés entre 
quienes postularon a la UdeC.

COMO UN AVANCE científico de relevancia para la Oceanografía han 
sido definidas estas inmersiones.

ción”, destacó. 
El proceso de admisión conti-

núa esta semana con la matrícula, 
que se desarrollará de manera on-
line en el portal admision.udec.cl, 
entre la medianoche del 25 y las 
14.00 horas del jueves 27 de enero. 
En tanto, hasta el 3 de febrero exis-
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“Debemos seguir cuidándonos porque la pandemia no ha cesado. Mantenernos en alerta y no 
aflojar las medidas de precaución es vital en este inicio de año”

Victoria Vera, psicóloga.

#NosCuidamos

WTI QUE ES REFERENCIA PARA CHILE

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Cuando el litro de bencina pasó la 
barrera sicológica de los $1.000 el li-
tro, se encendieron las alarmas a ni-
vel ciudadano, pero lo cierto es que 
era un panorama esperable debido 
a una marcada tendencia alcista que 
partió a incios del año pasado. 

Efectivamente, el precio del pe-
tróleo WTI, que es el que nos rige 
para la fijación de los precios en los 
combustibles, ha presentado un alza 
sostenida en el último tiempo.  

“Al analizar el periodo de la pande-
mia podemos identificar que el pe-
tróleo WTI se encontraba en torno 
a los 50 dólares el barril a fines de 
enero del 2020, llegando a mínimos 
a fines de abril del 2020 de 11,57 dó-
lares el barril, fecha en la que la pan-
demia nos golpeaba fuertemente a 
nivel nacional y mundial. Hoy el pre-
cio del barril ha subido con mucha 
fuerza desde abril del 2020 ubicán-
dose en torno a los 85 dólares el ba-
rril, incluso estos días hemos visto el 
valor en máximos de hace más de 7 
años. Solo en lo que va de este año, 
el petróleo WTI ha subido un 16,14%. 
Esto refleja claramente que los stock 
o superávit de producción mundial 
se están reduciendo y la demanda 
por petróleo sigue creciendo, fuerte 
de la mano de un invierno bastante 
crudo y frío en el hemisferio norte”, 
sostuvo el director de Ingeniería Co-
mercial de la USS, Luis Felipe Slier. 

También, hay que señalar, dijo, 
que las últimas noticias de Medio 
Oriente y el reciente ataque de un 
avión no tripulado sobreinstalacio-
nes petroleras en Emiratos Árabes, 
generan incertidumbre y aumentan 
la presión al alza. 

Por su parte, añadió, el tipo de 
cambio en los últimos días ha expe-
rimentado una fuerte disminución, 
debido principalmente a la situa-
ción política interna y la instalación 
del nuevo gobierno han configurado 
que el dólar en diciembre del 2021 se 
cotizara en torno a los $872 por dó-

Petróleo: sólo durante 2022 ha subido 
16% y tendencia se mantendrá
Baja en la producción, desincentivo para invertir por cambio en la matriz y demanda creciente, 
configuran complejo panorama para todo este año.

de pasajeros y de carga e impondrá 
un gran desafío al Banco Central del 
Chile y su objetivo de mantener a 
raya la inflación”. 

A lo anterior, el estratega de mer-
cados Senior de XTB Latam, Benja-
mín Castillo, esto se suma a su vez a 
un dólar también alto, pese a estar re-
trocediendo, se mantiene en históri-
cos elevados.  

“Antes del estallido social, nunca 
había superado los $760, por lo tan-
to, es complicado que estos dos fac-
tores muestren estos niveles”. Y la 
proyección no es auspiciosa, dijo, ya 
que hay muchas casas de inversión 
que están postulando que el petró-
leo llegaría a los US$100-US$120 dó-
lares el barril en los próximos meses, 

principalmente, por algunos de re-
cortes de producción y la demanda 
ha comenzado a estabilizarse, a lo 
que se suma un tema de inversión en 
petróleo. Como se sabe, es posible 
que en las próximas décadas cam-
biemos la matriz productiva de pe-
tróleo a la eléctrica, por lo que hoy no 
es muy conveniente invertir en la ge-
neración de petróleo, ya que es un 
mercado que paulantinamente irá 
menguando, y acabando. Entonces 
esto hace que haya menos produc-
ción, lo que llevará a una especie de 
déficit, impulsando los precios al 
alza para todo 2022”.

F
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120
dólares podría llegar a costar un barril de petróleo durante los próximos meses. 
según algunas casas de inversión.  
Hoy borsea las US$90 el barril de crudo.

La sostenida alza del 
precio del petróleo 
provocó que en Chile se 
sobrepasara la barrera 
sicológica de los $1.000 el 
litro de bencina.

lar y esta semana esté alcanzando 
mínimos bajo los $799 por dólar. 

“Como país importador de com-
bustibles estamos sujetos a los vai-
venes del tipo de cambio, y a la fuer-
te alza del precio del petróleo WTI. 
Lamentablemente es muy probable 

que el tipo de cambio y el precio del 
petróleo a nivel internacional, man-
tengan la tendencia alcista mostra-
da en el último tiempo que sin duda 
alguna nos llevará a precios más al-
tos en los combustibles, así como 
también impactará en el transporte 
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EN CEREMONIA CON AUTORIDADES LOCALES

Equipo Economía y Negocios 
@diarioconcepcion.cl

En el Liceo Baldomero Lillo de 
Lota se llevó a cabo la ceremonia de 
entrega del piloto de calefacción a 
pellets realizado por el proyecto 
“Generación de bioenergía para 
combustión, a partir del manejo fo-
restal sustentable”, iniciativa finan-
ciada por el Fondo de Innovación 
para la Competitividad del Gobier-
no Regional del Biobío y ejecutado 
por la Universidad Católica de la 
Santísima Concepción (Ucsc). 

Cabe destacar que se instalaron 
dos estufas a pellets en el estableci-
miento, específicamente en el la-
boratorio de ciencias y en la biblio-
teca, dos puntos estratégicos debi-
do a que cuentan con un alto flujo 
de estudiantes. Además, el Liceo 
Baldomero Lillo de Lota genera un 
punto de encuentro para toda la 
comunidad en estos espacios, por lo 
cual se familiarizarán aún más di-
rectamente con esta energía. 

El alcalde de Lota, Patricio Mar-
chant, agradeció la posibilidad de 
vincular el establecimiento y la co-
munidad en general con este pro-
yecto. “Gracias a este proyecto lo-
graremos calefaccionar el laborato-
rio de ciencias y la biblioteca, lo que 
es muy importante porque además 
baja la contaminación. Todos so-
mos responsables del cuidado del 
medio ambiente y debemos contri-

FIC Biobío Pellets entrega piloto de 
calefacción a Liceo de Lota B.Lillo
En una ceremonia donde participaron autoridades locales, el Gore Biobío y la Ucsc, buscó concretar la 
colaboración con el establecimiento que comenzó hace dos años. Esto cobra mayor importancia debido 
a la mala calidad del aire en 10 comunas de Concepción Metropolitano.

es la tecnología, que va a aportar a 
un problema que tiene el colegio 
con la calefacción, pero también 
es un ejemplo de cómo la tecnolo-
gía puede abordar estos cambios 
para aportar al bienestar futuro de 
la sociedad”, explicó el Dr. Antonio 
Brante. 

Asech anuncia cambios en su directiva
cuentan con gran experiencia en el 
mundo emprendedor y en el desa-
rrollo de su ecosistema. Estamos 
muy motivados con comenzar este 
trabajo junto a ellos, creemos que 
su energía y motivación impulsa-
rán grandes cambios que impacta-
rán tanto al gremio como a nivel 
país”,  señaló el presidente de 
Asech, Marcos Rivas,  

Jorge Welch es economista de la 
Universidad de Chile y MBA de Uni-
versity of Chicago, es ejecutivo y 
emprendedor en el mundo de tele-
comunicaciones y tecnología, 

La Asociaci{on de Emprende-
dores de Chile (Asech),  anunció 
que desde el miércoles 19 de ene-
ro de 2022 asumieron como vice-
presidente del gremio, Jorge 
Welch y como secretario general, 
Juan José Besa. 

Para el Consejo Nacional de la 
Asech este anuncio marca un gran 
paso en el desarrollo de la estrate-
gia propuesta con miras al corto, 
mediano y largo plazo. “Jorge 
Welch y Juan José Besa serán un 
gran aporte para el gremio desde 
los cargos que asumen, ya que 

La Dra. Laura Azócar, encarga-
da de proyecto FIC Biobío Pellets 
agradeció la presencia de las auto-
ridades, del establecimiento y la 
comunidad en general, que apor-
tó al correcto funcionamiento de 
este proyecto. “La problemática 
del cambio climático y el calenta-
miento global, es un tema mundial 
que nos genera complicaciones 
que nos afectan día a día. A nivel lo-
cal tenemos el problema del mate-
rial particulado por la contamina-
ción. Dar a conocer a la comuni-
dad estas alternativas de 
calefacción sustentable, que ade-
más permiten el uso de nuestra 
propia materia prima, de nuestros 
combustibles como la leña trans-
formada a pellets, es lo que noso-
tros buscamos”, enfatizó la Dra. 
Laura Azócar, además de comen-
tar la importancia de los niños 
para ayudar a comprender este 
cambio y a difundir esta tecnolo-
gía hacia los adultos.

Asech es la asociación 
de emprendedores
más grande de Chile. Reúne a más de 
48.000 socios de diversos rubros, edades 
y realidades.
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buir y entregar un mejor futuro a 
nuestras familias libre de contami-
nación”, comentó el Alcalde Mar-
chant en su discurso. 

Para el vicerrector de Investiga-
ción y Postgrado de la UCSC, Dr. An-
tonio Brante, la vinculación con las 
comunidades es parte de la visión 

de la Ucsc. Además, se deben traba-
jar en problemáticas sociales desde 
temprana edad. “Debemos trabajar 
en los niños, y es en los colegios 
donde debemos dar prioridad a este 
trabajo. Este proyecto va en ese sen-
tido, donde hay compromiso de se-
guir trabajando con ellos. Una cosa 

PM 2.5
Cabe recordar que el Concepción 
Metropolitano está en zona saturada 
por material particulado fino.



Economía&Negocios
Diario Concepción Martes 25 de enero de 2022 11

SERNAPESCA DESTACA QUE LA ZONA ESTÁ PREPARADA PARA TRATAR ESTAS CONTINGENCIAS

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cumpliendo todos los protoco-
los establecidos para el manejo de 
mortalidades de salmones, arriba-
ron a la región del Biobío dos pes-
queros de alta mar provenientes de 
la región de Aysén, con especies 
salmonídeas afectadas por las flo-
raciones algales nocivas (FAN) a 
comienzos de mes. Las denomina-
das FAN, se manifestaron en un 
bloom algal que provocó que cin-
co centros de agrupaciones de con-
cesiones acuícolas de Aysén repor-
taran mortalidades masivas, aso-
ciadas a la presencia de las 
microalgas nocivas. 

  Las empresas afectadas son Blu-
mar S.A., Salmones Austral S.A, Ca-
manchaca y Aquachile S.A. A lo an-
terior se suma un centro de la em-
presa Mowi Chile S.A. que activó su 
plan de contingencia por mortali-
dad masiva asociada a bajas de oxí-
geno. De acuerdo a lo notificado 
por los titulares de las empresas, la 
biomasa afectada (mortalidad) era 
de 3.550 toneladas, las que fueron 
retiradas en su totalidad (100%). 

 La mortalidad ha sido tratada 
mediante sistemas de ensilajes y re-
tirada desde los centros de cultivo 
en condiciones óptimas, es decir, 
sin signos evidentes de descompo-
sición, con destino a plantas reduc-
toras, según lo establecido en los 
planes de contingencias. 

 El director regional de Serna-
pesca Biobío, Iván Oyarzún, infor-
mó que “los PAM Erika y Duqueco, 
arribaron a Talcahuano hace unos 

Concluyó retiro y disposición final de 
mortalidad de salmones de Aysén
 De acuerdo a lo notificado por los titulares de las empresas. la biomasa afectada (mortalidad) era de 
3.550 toneladas, las que fueron retiradas en su totalidad.

días y realizaron en completa nor-
malidad el proceso de descarga de 
1.353,98 toneladas en la planta 
Landes, para posteriormente deri-
var la carga en camiones herméti-
cos a la planta de elaboración, y 
dar así un uso de materia prima 
para confección de harina o acei-
te, evitando que se destinen como 
desechos”. 

 La región del Biobío ha demos-
trado estar preparada para apoyar 
la adecuada gestión de eventos de 
mortalidad masiva generados por 
contingencias ambientales, siem-

pre dentro del marco de los proto-
colos establecidos por el Reglamen-
to Ambiental para la Acuicultura. 
“Para este tipo de procedimiento 
existen protocolos establecidos en 
la declaración de prealerta acuíco-
la contenida en el Reglamento Am-
biental de Acuicultura, y por eso 
estamos coordinados con la Auto-
ridad Marítima, la Superintenden-
cia de Medio Ambiente y la Seremi 
de Salud” agregó Oyarzún. 

 Cabe indicar que esta materia 
prima y sus aguas residuales son 
sometidas a un proceso térmico y a 

la incorporación de elementos quí-
micos en el tratamiento, sin que 
ningún elemento se destine a verte-
deros o rellenos sanitarios. 

Desde Sernapesca indicaron que 
mantendrán la vigilancia en la zona 
mediante sistemas de monitoreo 
satelitales, remotos, cruce de infor-
mación y presencial, manteniendo 
la alerta a los cambios climáticos 
que pudieran modificar la condi-
ción ambiental actual.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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1.353
toneladas del recurso fue depositado en 
la planta de Landes para la fabricación 
de harina de pescado.

2
embarcaciones (PAM Duqueco Erika 
fueron los que arribaron la semana 
pasada para realizar la descarga. 
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“Superar esta situación es tarea de todos. Si mantenemos los cuidados, seguramente más 
pronto podremos salir de esta crisis”. 

Elyfer Torres, actriz y cantante

#NosCuidamos

Hoy, a las 19 horas en la Corpo-
ración Cultural San Pedro de la Paz,  
se llevará a cabo el lanzamiento  
del libro “Esperanza dormida” de 
María Inés Ponce. 

El trabajo, publicado bajo la edi-
torial Ediciones Etcétera de Con-
cepción, representa un hito en la 
trayectoria de la escritora. Después 
de más de medio siglo participan-

María Inés Ponce lanza libro en la 
Corporación Cultural San Pedro de la Paz

ta de sus sentimientos, a un mun-
do que tiene una huella cristiana y 
que con el paso de los años puede 
ser mirado directamente a los ojos 
y expresar sus propias verdades que 
son asuntos del amor, de la com-
prensión, de la tristeza, de la sole-
dad, de la compasión de la dulzura, 
en suma, de todo aquello que nos 
hace humanos”.

FOTO.CEDIADA.

do con éxito en concursos y talleres 
literarios, la profesora y escritora lo-
cal lanzará su primer libro de poe-
mas y cuentos. 

Tulio Mendoza Belio, escritor lo-
cal y quien estará en el lanzamien-
to de esta tarde - trabaja con Edicio-
nes Etcétera- comentó que “con un 
estilo lírico tradicional, María Inés 
Ponce nos traslada a la magia direc-

GRUPO VOLVERÁ A TOCAR A LA ZONA EL 2 DE FEBRERO

La pandemia frenó muchos pro-
yectos para Julius Popper. Y si bien 
aún el coronavirus sigue muy pre-
sente, y en el grupo proyectan todo 
con cautela, lo cierto es que esperan 
volver a retomar una actividad más 
normal. Por lo pronto, volverá a tocar 
a la zona el 2 de febrero, cuando se 
presente en el centro de eventos Bene 
Placito en San Pedro de la Paz.  “Será 
un concierto al aire libre, al lado de 
la laguna. Algo bien veraniego y de 
ambiente familiar”, comentó Alejan-
dro Venegas, vocalista de la banda.  

A fines de 2021, recibieron el pre-
mio Musa al Mejor Artista de Rock 
del año. “Ya estábamos contentos 
con la nominación, y ganarlo ima-
gínate, genial. Además, la impor-
tancia es que la gente lo eligió y eso 
nos deja mucho más felices”, dijo 
Venegas. 

Sobre “El tren”, su más reciente 
single, indicó que “nos mantuvimos 
haciendo cosas y grabando durante 
la pandemia. No habíamos tenido la 
posibilidad de lanzar bien ‘El desma-
dre’, nuestro último disco que graba-
mos en México, entonces teníamos 
material para poder mostrar. Fui-
mos a grabar a Concepción, a Estu-
dios Leufu y eso coincidió con este 
sencillo, el último del álbum que creo 
lanzaremos a mediados de año”. 

FOTO:GENTILEZA JULIUS POPPER.

Grupo ganó hace poco el Mejor Artista Rock de 2021 en los premios Musa. Además, lanzó el single “El 
tren” y, si la pandemia lo permite, podría retomar algunas propuestas en el extranjero. 

Respecto a nuevo material, asegu-
ró que “el último single que lanzamos 
fue en diciembre y nos vamos a me-
ter a grabar un par de temas más 
para terminar el disco. Siempre nos 
van quedando cosas, y estamos tra-
bajando en ideas nuevas. Hay harto 
por mostrar”. 

El vocalista igualmente se refirió 
al proceso de internacionalización 
del grupo, que se vio truncado por 
el coronavirus. “En México alcanza-
mos a hacer dos giras. Veníamos 
preparados para lanzar el disco y 
acá nos pilló el estallido social pri-
mero, lo que significó hacer todo de 
forma virtual. En enero y febrero de 
2020 alcanzamos a hacer un par de 
conciertos, y en marzo se nos vino 
la pandemia. Teníamos previsto ese 
año volver a México, también invi-
taciones de Colombia y Argentina. 
Estamos trabajando con un sello 
ahora, FaroLatino, y podrían salir al-
gunas colaboraciones. Están todas 
las ganas y la emoción de hacer co-
sas, girar acá y en el extranjero, pero 
somos aterrizados por lo que se 
vive, los permisos para viajar y la si-
tuación en otros países. Hay mu-
chos factores, pero cuando se re-
gularice todo queremos salir a mos-
trar nuestro material”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Julius Popper anuncia visita y  
proyecta un movido comienzo de año

Proyectando con cautela 

Venegas también se refirió a lo que 
viene para 2022. “Teníamos tocatas en 
vivo, y ahora viene la temporada alta 
en verano. Además, pudimos armar 
una gira nacional donde nos movere-
mos estos meses. Igual siempre aten-

tos a la situación sanitaria, pues ya nos 
ha tocado posponer conciertos y gra-
baciones por lo mismo. Vamos paso 
a paso, independiente que tengamos 
cosas proyectadas hasta la mitad del 
semestre. Estuvimos en Quilpué y 
esta semana iremos a Pucón”. 
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“Entendamos que la pandemia n0 ha terminado. Queremos vivir con normalidad, pero veamos 
que los casos han aumentado. No por estar vacunado, abusemos de las salidas. Vi la final en Collao 

y el 80 por ciento de la gente estaba sin mascarilla, eso es no cuidar la vuelta al estadio”.

Edgardo Abdala, técnico de Comunal Cabrero

#NosCuidamos

LO QUE DEJÓ EL ACCIDENTADO ENCUENTRO ENTRE COLO COLO Y LA UC EN COLLAO

Fueron 22 detenidos y casi 9 mi-
llones de pesos en daños al Ester 
Roa Rebolledo, pero sobre todo la 
gran pregunta: ¿seguirá Concep-
ción recibiendo eventos como esta 
final entre Colo Colo y la UC?  

El alcalde Álvaro Ortiz expresó 
que “lo que debió ser un tremendo 
espectáculo deportivo se vio man-
chado por culpa de un grupo de de-
lincuentes. Los daños, en un dato 
preliminar, son cerca de 9 millones 
de pesos y vamos a presentar una 
querella. La ley establece que los 
clubes, el organizador que es la Anfp, 
o el dueño del recinto, la Municipa-
lidad de Concepción, podemos pre-
sentar una querellay haremos uso de 
lo que permite 
la ley”. 

Sobre quién 
cubrirá esos 
costos, apuntó 
que “la ciudad 
ha recibido 
siempre con los 
brazos abiertos 
este tipo de es-
pectáculos y no 
habíamos teni-
do problemas 
como los del 
domingo. Con-
versé con Pablo 
Milad, mientras 
se producían 
los incidentes y 
pidió disculpas 
a nombre del 
fútbol chileno, 
pero hay que ha-
cer otro análisis. Esto no corres-
ponde. Al momento de arrendar el 
estadio nos dejan una boleta de 
garantía de 100 UTM, poco más 
de 5 millones de pesos, pero como 
Anfp tienen un seguro asociado 
para este tipo de hechos y se va a 
ocupar”. 

La pregunta es si vale la pena se-
guir trayendo partidos así. “Más 
allá de lo material, lo que tenemos 
que recuperar y limpiar son esas 
imágenes de niños corriendo por 
los asientos por temor a una explo-
sión y a peleas de palos y piedras. 
Sí tendremos que analizar de otra 

“Tendremos que analizar de otra 
forma peticiones para partidos así”

forma este tipo de peticiones, cam-
biar condiciones en el contrato. 
Todo está bajo evaluación. Sabe-
mos que en regiones hay muchos 
hinchas de clubes de Santiago y 
tienen derecho a disfrutar este es-
pectáculo. Antes solo podían ver-
los por televisión”. 

Sobre lo que ocurrió afuera, agre-
gó que “había más de 300 efectivos 
policiales y vamos a facilitar todos 
los medios de pruebas para encon-
trar a los culpables.  Esa gente debe 
pagar. El aforo es lo que permitió la 
autoridad sanitaria. También sabe-
mos que hubo incidentes fuera del 
estadio”. 

Al respecto, la fiscal Sandra To-

FOTOS CEDIDA.

Alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, aseguró que habrá querella por los casi 9 
millones de pesos en daños. ¿Seguirá Concepción recibiendo este tipo de eventos?

rres formalizó a tres imputados 
por desórdenes y a otros dos por 
porte ilegal de arma blanca. Todos 
quedaron con prohibición de acer-
carse a estadios e inmediaciones (1 
km a la redonda) y el plazo de inves-
tigación es de dos meses. Un sexto 
detenido fue requerido en la misma 
audiencia, pues incumplió una 
prohibición de acercarse a los es-
tadios, y fue condenado a 540 días 
de presidio y la prohibición de no 
acudir a a eventos deportivos de 
fútbol por tres años”. El saldo de 
una fiesta que terminó en desastre.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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EVENTOS MASIVOS EN EL NUEVO ESTER ROA

Final Supercopa 2022 (23 enero) Colo Colo 2-0 UC 

Final Supercopa 2021 (18 noviembre) UC 1-1 Ñublense 

Final Copa Chile 2017 (11 noviembre) Wanderers 3-1 “U” 

Final Supercopa 2016 (15 septiembre) UC 2-1 “U” 

Copa América 2015 (3 julio) Perú 2-0 Paraguay 

Copa América 2015 (30 junio) Argentina 6-1 Paraguay 

Copa América 2015 (27 junio) Brasil 1-1 Paraguay 
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Suma en este inicio de 
campaña. Antes, como 
colegio Saint John’s, ganó el 
seven juvenil en Reñaca. 

Torneos
2

En la final, el elenco rojo 
ganó a Old Macks 17-7. Este 
equipo lo eliminó en las 
semis del Top 8 nacional. 

Una pequeña 
revancha

INGLESES SE QUEDARON CON EL TÍTULO EN VIÑA DEL MAR

Cerró un ciclo perfecto en los se-
ven. Primero, con sus talentos de 
proyección del colegio Saint John’s, 
se impuso en el torneo de Reñaca, 
y este fin de semana, con sus valo-
res adultos de Old John’s, se quedó 
con el campeonato de este forma-
to disputado en Viña del Mar, tras 
vencer por 17-7 a Old Macks en la 
final.  En ambos casos, se quedó 
con el título por segunda ocasión 
consecutiva.  

Daniel Romo, entrenador del 
conjunto inglés, se refirió a esta 
conquista, que viene a ratificar el 
buen presente del elenco local.  

“Es un hecho histórico. Junto con 
los jugadores y la dirigencia esta-
mos ayudando a construir la histo-
ria del club, y no es fácil ganar cam-
peonatos así y más aún hacerlo de 
forma consecutiva. Imagínate la 
felicidad, muy contentos, satisfe-
chos por la entrega y compromiso 
de los jugadores”, dijo. 

Romo también destacó, más allá 
del resultado final, el proceso de 
preparación de cara a este torneo, 
pues la situación sanitaria condi-
cionó de forma importante el tra-
bajo previo al campeonato. 

“Voy a partir bien de atrás. La 
preparación no fue fácil , pues 
como estamos en pandemia no 
hubo mucha competencia previa. 
Afortunadamente, el grupo de ju-
gadores asumió un compromiso 
total, con un grupo grande. Clasi-
ficamos con dos equipos, enton-
ces eso nos permitía tener un plan-
tel largo practicando e ir tomando 
rodaje en los propios entrenamien-
tos, jugando entre nosotros”, se-
ñaló.  

 
Paso a paso y revancha 

Ya en el análisis de la competen-
cia, el entrenador destacó que 
“hubo varios equipos tradicionales 
que se restaron y se sumaron algu-
nos nuevos, lo que hizo que no co-
nociéramos mucho a los rivales 
que nos tocó enfrentar. Nos propu-
simos ir paso a paso, fuimos cre-

Old John’s se acostumbró  
a festejar en los seven

ciendo en  nuestro juego, conectán-
donos mejor en defensa y ataque. 
La semifinal con Stade fue muy 
complicada, por su propuesta de 
juego, pero algo que se nos dio en 
el torneo que a lo que nos plantea-
ba el rival éramos capaces de adap-
tarnos y doblegarlos finalmente”. 

En ese sentido, añadió que “ima-
gínate la motivación nuestra, par-
tir la temporada con un título. 
Hace que los jugadores se compro-
metan más, que quieran estar pre-
sentes que la comunidad esté aten-
ta a lo que hacemos. Habíamos 
quedado con una espinita cuando 
perdimos la semifinal nacional en 
esta misma cancha, contra Old 
Macks, entonces queríamos vol-
ver y llevarnos la copa”. 

Ahora, viene un periodo de me-
recido descanso. “Por el momento 
se nos viene un break para los juga-
dores. Todos aquellos que no par-

 FOTOS: VICTOR MONTALVA @VICTORSPORTSNEWS.

ticiparon de esta mini temporada 
de seven están haciendo un traba-
jo específico de campo y de pesas 
de pretemporada. Regresaremos a 
los entrenamientos en cancha a 
mediados de febrero”. 

De las competencias para la si-
guiente temporada, Romo detalló 
que “todavía no tenemos un 100% 
de claridad sobre las que vamos a 
enfrentar. Sí me atrevo a decir que 
a principio de año habrá un torneo 
más local, que puede ser a través de 
Aruco o mixta con varias asocia-
ciones, como un cuatro regiones o 
siete regiones que fue el que gana-
mos con el equipo azul a final del 
año pasado. Ya luego de eso está la 
expectativa de enfrentar de nuevo 
el Top 8 o el campeonato que sea 
equivalente a nivel nacional”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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ELENCO LOCAL ganó 
este título por segunda 

vez consecutiva. 

Por segunda edición seguida, el conjunto local levantó la copa en este importante 
certamen. Su técnico Daniel Romo analizó esta nueva conquista. 
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de este sábado, Naval será 
visita en Monteáguila, contra 
el Comunal Cabrero del 
“Turco” Abdala.

horas
12

Ningún equipo pudo ganar 
sus dos encuentros, pero 
Malleco lideró con 4 puntos 
y 3 goles de diferencia.

Malleco fue el 
más contundente

DEFINIDAS LAS PAREJAS DE SEGUNDA RONDA

Un Octogonal del Bío Bío carac-
terizado por duelos muy parejos, 
donde Naval y Lota Schwager tuvie-
ron que batallar fuerte para avanzar 
frente a Tomé y Hualqui, respectiva-
mente. Por historia, son los dos fa-
voritos del torneo, pero hay otros 
clubes que llevan tiempo trabajan-
do y han mostrado importantes for-
talezas. Ahora el ancla se medirá a 
Cabrero, otro que pasó con marca 
ganadora, mientras que la “Lampa-
rita” medirá fuerzas con Tomé, uno 
de los mejores perdedores. La terce-
ra pareja la componen Malleco y 
Deportivo Cape. Seguirán en cami-
no los tres vencedores y un mejor 
perdedor. 

Naval arrancará este sábado en 
Monteáguila, al mediodía, en casa 
de Cabrero. Su técnico, Edgardo 
Abdala, comentó que “no es a las 
doce por sacar ventaja ni nada de 
eso. No había hora más tarde y lo ha-
blamos con la gente de Naval. El sá-
bado habrá menos calor, porque a 
esa hora se esperan 25 grados, y 
ellos accedieron de muy buena for-
ma. Me alegra que Naval otra vez 
esté compitiendo y para nosotros 
será especial enfrentar a un club 
con tanto nombre e historia. Yo ju-
gué ahí, sé que es un equipo grande 
en la Región”. 

Vienen de ganar a Cape por un 
global de 2-1 y analizó que “fue un 
resultado que no refleja lo amplios 
dominadores que fuimos. En el pri-
mer partido tuvimos cuatro tiros 
en los palos y empatamos. Ahora tu-
vimos dos, íbamos 2-0 arriba y nos 
descuentan con un tiro de larga dis-
tancia. Estamos trabajando el fini-
quito, pero este es un plantel muy 
nuevo, en formación, con chicos de 
la zona con poca experiencia en 
Tercera. De aquí deberían quedar 
unos 15 jugadores y reforzarnos con 
8 más. Al menos uno por línea”. 

Y ya visualiza la llave con Naval. 
“Tenemos que hacernos fuertes en 
casa porque El Morro es un estadio 
difícil. Habrá mucha gente y cerca 

Octogonal busca semifinalistas:  
Lota y Naval por caminos distintos
Naval retará a Cabrero y en ambos 
clubes hablaron de esta dura llave. En 
Lota también proyectan lo que será el 
choque contra Tomé.

FOTO:FACEBOOK OFICIAL NAVAL .

Jonathan Valdebenito.  
Los goles choreros corrieron por 

cuenta de Michael Garcés e Ignacio 
Flores. 

 
Lota a paso firme 
La “Lamparita” de Mario Salgado 

superó a Hualqui por un 2-0 global, 
con goles de Oliva y González y aho-
ra irá frente a Tomé, en día y hora-
rio por definir. 

El defensor Steven Henríquez ex-
presó que “fue un partido complica-
do porque ellos se echaron atrás, 
pero hicimos nuestro fútbol, con 
mucha tenencia de balón y buscan-
do espacios. Lo ganamos en el pri-
mer tiempo y siento que vamos pa-
sito a pasito con este equipo de pro-
yección, donde nos mantuvimos 
jugadores como Toloza, Arancibia, 
Oliva y Méndez. Tomé es un equipo 
difícil que saldrá a buscar lo mismo 
que nosotros y queremos avanzar. 
El objetivo es prepararnos bien y a 
futuro dejar a Lota en el fútbol pro-
fesional. Esa es mi meta”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

de los jugadores, eso será nuevo 
para los chicos. Vi algo de Naval y 
me parece un equipo luchador, me-
tedor. Tal vez sin tanta experiencia, 
como nosotros. Además llegará har-
to hincha, gente del puerto que lo ha 
pasado bien mal”. 

Naval no ha perdido este año, en-
tre Octogonal y amistosos, y se ilu-
siona de a poco. “Tomé jugaba mu-
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CREDITO FOTO

cho al pelotazo y a nosotros nos fal-
tó un poco de fineza en la última 
parte de la cancha, pero salieron 
los goles en un par de pelotas para-
das y fue bonito lo que vivimos con 

la gente. Esto es Naval. Queremos 
ser campeones del Octogonal y la 
gran meta es ganar la Tercera B 
para ascender. Eso es lo que quiere 
toda la gente”, comentó el volante 
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11/22 10/34
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

11/34
CHILLÁN14/33

RANCAGUA

13/34
TALCA

11/28
ANGOL

9/25
TEMUCO

12/19
P. MONTT

10/21
MIÉRCOLES

10/19
JUEVES

10/19
VIERNES
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Elvira

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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